

TEMAS AMERICANISTAS

No carece el americanismo español de medios de expresión. Desde hace décadas, los principales núcleos de profesores e investigadores americanistas de Madrid, Sevilla, Barcelona y Valladolid han aportado anualmente su contribución científica en forma de monografías o a través de revistas que gozan merecido prestigio, dentro y fuera de nuestro país. Por lo que a Sevilla se refiere, aun interrumpida años atrás la revista “Estudios Americanos”, se mantiene la continuidad del “Anuario de Estudios Americanos”, cada uno de cuyos números suele alcanzar considerable volumen, a pesar de que del mismo “Anuario” forma parte la “Historiografía y Bibliografía Americanista” que físicamente se ha desgajado de él. La Escuela de Estudios Hispanoamericanos cuenta además con su ya copiosa serie de monografías que vienen dando a conocer trabajos de mayor envergadura, especialmente Tesis doctorales o de licenciatura de las que en tan gran número se presentan en nuestros días en el Departamento de Historia de América de la Universidad Hispalense.

La aparición de “Temas Americanistas” en Sevilla y en este mismo campo científico responde, sin embargo, a inquietudes distintas y apunta a cubrir otros objetivos que los buscados por aquellas revistas y monografías. Nace nuestro boletín, promovido por una Cátedra universitaria y una Sección de investigación de la Escuela, con el único deseo de proporcionar a las personas vinculadas a estas dos entidades una vía de expresión más flexible y ágil, apta sobre todo para dar a conocer, en el mundo del americanismo, el curso de sus respectivas tareas científicas, así como para dar a la luz trabajos ocasionales, de los que naturalmente surgen a la orilla del camino que transita un profesional a lo largo de una indagación que tal vez tenga orientación muy distinta.

Se edita este boletín como publicación no periódica, sin compromiso de regularidad. Aparecerá con la frecuencia que permitan los recursos a nuestro alcance y siempre que tengamos algo que merezca la pena comunicar. Y se nutrirá siempre de trabajos cortos, de modo que tengan acceso a sus páginas el mayor número posible de quienes participan en las actividades de la Cátedra y de la Sección aludidas.

Fruto de cuatro décadas de ilusionado trabajo, y a pesar de pérdidas irreparables que afligieron a este grupo de profesionales, el americanismo sevillano conoce hoy un florecimiento sin precedentes y tal vez sin parangón. El Departamento de Historia de América de la Universidad cuenta, en sus cinco Cátedras, veintidós profesores, y algunos americanistas más prestan servicio en otros Departamentos. El Claustro de

Doctores de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos congrega a más de treinta personas. Otros muchos licenciados, becarios y doctorados trabajan al margen de estos dos organismos o sin vinculación oficial con ellos. Como consecuencia lógica de este crecimiento, empiezan a quedarse pequeños los moldes en los que cristalizó la anterior generación americanista sevillana. Empiezan a resultar insuficientes los medios disponibles para que tan nutrido plantel de investigadores logre dar a conocer el resultado de sus esfuerzos, sin lo cual éstos corren el riesgo de resultar baldíos.

“Temas Americanistas” no es la solución adecuada a tan grave e insoslayable problema. Es sólo el ensayo de una fórmula que lo alivie permitiendo una presencia mínima en el mundo americanista a una porción considerable de jóvenes historiadores de la escuela sevillana. Algunos de ellos serán los integrantes de la Cátedra de Historia de América; otros, personas que regularmente vienen colaborando, con ejemplar desinterés, en las actividades del seminario de la misma Cátedra. También tendrán acceso a las páginas de “Temas Americanistas” los investigadores encuadrados en la Sección de Historia Social de la Escuela, cuya relación sólo en parte coincide con la de la Cátedra. Y también hallarán una ventana en este Boletín aquellos licenciados y doctores, españoles o extranjeros, que en los doce años de existencia de nuestro equipo vinieron a trabajar entre nosotros para obtener sus grados académicos, y que, sin duda, nos dieron, por lo menos, tanto como recibieron.

Es propósito de “Temas Americanistas” el abrirse a la más amplia variedad de cuestiones y planteamientos históricos. Aquí tendrán cabida desde el estudio erudito hasta el ensayo, abordando cualquier problema de la historia americana. Será posible exponer un avance sobre los primeros resultados de un plan de trabajo, tanto como bosquejar el estado actual de los conocimientos sobre alguno de los tópicos clásicos o recientes por los que se interesa el americanismo de nuestros días. Los nuevos graduados lograrán una oportunidad para ofrecer una primicia del fruto de sus afanes científicos.

La Historia Social de América Moderna ha sido siempre el punto central de nuestros proyectos de investigación, pero los temas demográficos, económicos, políticos o culturales no son ajenos a nuestra inquietud. Si largos años venimos laborando en la historia de las encomiendas indianas -desde las mexicanas, hasta las rioplatenses y chilenas-, y sobre la estructura social de importantes núcleos urbanos -como Cartagena, Panamá o Guayaquil-, no por eso hemos dejado de prestar atención a

otras facetas del pasado americano: la minería y el comercio, la defensa de las fronteras y plazas fuertes, los gobernantes, las instituciones de la administración, o la Iglesia.

De todo ello “Temas Americanistas” constituirá, con sus modestas proporciones, un variado muestrario. El boletín se hará eco -sólo eso- del progreso de las actividades de un puñado de historiadores. El boletín sólo aspira, en su brevedad, a llevar a cabo una misión de contacto y enlace con cuantos, en cualquier parte, trabajan en campos afines a los de quienes hoy lo echamos a navegar.